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D ISKUSSIONI

Nachträgliche Anmerkungen
zum Gespräch von Willy Spieler
mit Ernst Ludwig Ehrlich
über den Judenpogrom von 1938,
die Reichgottes-Hoffnung
und den Nahostkonflikt
Es ist mein Privileg, aus einer gewissen
Distanz mich zu einem Gespräch äussern zu
können, an dem ich — nach dem ursprünglichen

Wunsch der «Neuen Wege» — gleichzeitig
mit Ernst Ludwig Ehrlich hätte teilnehmen

sollen. Diesen Vorteil des Abstands vom
Gespräch gedenke ich auszunützen, indem ich,
ein wenig ausholend, Aspekte des Gesprächs
beleuchte; durchaus zugewandt, geht es doch
hier um eine Annäherung im nicht immer
ungetrübten Verhältnis zwischen (vereinfacht
gesagt) linken Juden und linken Christen —

eine Annäherung, die mir sehr wichtig ist.
Zugewandt wie gesagt, aber auch ein wenig
gereizt, nämlich dort, wo ich hinter den Fragen
Meinungen vermute, die auf einer mir
wohlbekannten Schiene laufen und die mich
hellhörig werden lassen.

Von Auschwitz zur Westbank und zurück —

ein Spiel mit FaUen

Willy Spieler rückt zu Beginn des Gesprächs
den 1938er Pogrom, den Auftakt zur
nationalsozialistischen Vernichtung der jüdischen
Bevölkerung in den Vordergrund, um danach
zum eigentlichen Thema zu kommen, den
Wahlen in Israel und dem Verhältnis Israels
zu den Palästinensern. In der Anlage des
Interviews schimmert also eine Verknüpfung
durch: Ein Band wird durch die Geschichte
gewoben, derart, dass eine Linie entsteht von
Auschwitz zur Westbank und in einer Verlängerung

vielleicht weiter zu Sabra und Shatila
und die Frage unausgesprochen, aber deutlich
ins Zentrum rückt: Ist es wirklich das, was die
Juden aus Auschwitz gelernt haben? Gipfelt
die Lehre, die die Juden aus der Geschichte
gezogen haben, tatsächlich in der Anwendung
der erlittenen Nazigreuel auf die Palästinenser?!

Nun, ich finde die Verknüpfung im besten
Fall tendenziös — und bleibe bei meiner
Hellhörigkeit.

Gefühlsmässig aber sind die Würfel für
mich zunächst einmal gefallen. Ich habe
Angst, stelle Verknüpfungen her, die vom
Gesprächspartner vielleicht gar nicht intendiert

waren, stelle mich auf Kampf ein — ein
Spiel ist eröffnet, das mir eigentlich zuwider
ist, aus dem ich aussteigen möchte und es
nicht allein kann. Ein Spiel, dessen Züge ich
aus meiner Sicht aufzeigen möchte, um
gemeinsam aus diesem Spiel aussteigen zu können,

um gemeinsam die Fallen zu betrachten,
die dieses Spiel — wie ich meine — allen Beteiligten

bietet.
Was also passiert bei einer solchen Eröffnung?

Um es vorwegzunehmen und um etwaige
Missverständnisse auszuräumen: Was ich in
der Folge sagen werde, sage ich als Jude, in
Israel geboren, in Zürich lebend, der die
offizielle israelische Politik scharf verurteilt: Ich
finde sie brutal und kurzsichtig und unterstütze

die israelische Friedensbewegung, ich trete
ein für die völlige Gleichberechtigung der
arabischen Israelis und engagiere mich für
den Rückzug Israels aus den besetzten Gebieten.

Mögen die dort lebenden Palästinenser
das machen, was sie für richtig halten —

vermutlich ihren eigenen Staat. Ausser dass sie
die Existenz Israels bedrohen — und an diesem

Punkt fängt das Dilemma an.
Was also passiert bei einer solchen Eröffnung,

die implizit oder explizit Auschwitz mit
dem Westjordanland, die Handlungen der
Nazis mit denen der Israelis gleichsetzt?

- Zunächst einmal stellt diese Gleichsetzung
einen erstaunlichen Sachverhalt fest: den
historischen «Ziehharmonika-Effekt» (M.
Brumlik): Die ehemaligen Opfer werden zu
Tätern und schaffen neue Opfer. Das ist
leider wahr, und das schmerzt. Und dennoch:
Die Gleichsetzung lehne ich ab, erst recht,
wenn sie moralisierend daherkommt:
«Eigentlich sollten die Opfer doch aus ihrer
Geschichte dies und das gelernt haben ...»

Nun, Opfer lernen offenbar auch als Opfer
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nicht das, was man von ihnen erwartet; Opfer
lernen vielleicht anderes aus ihrer Geschichte
als historisierenden Gerechtigkeitsaposteln,
anderes als auch mir lieb ist: Sie lernten zum
Beispiel in Israel: «Lieber ich töte den anderen,

den, der die Vernichtung der Existenz
meines Staates auf seine Fahne schreibt, als
dass der andere mich tötet.» Ich habe etwas
anderes gelernt, aber ich verarge es denen
nicht, die meinen, das gelernt zu haben.

Mir geht es um den — nun sage ich es —

Antisemitismus, der in dieser Ziehharmonika-
Theorie latent drin steckt. Auch wenn der
Fragesteller — wovon ich überzeugt bin —

keine antisemitischen Motive hat. Ich
behaupte: Es gilt zu bedenken, welches der
Boden ist, auf dem diese Saat aufgeht. Die Falle
des Antisemitismus schnappt dort zu, wo in
der Verlängerung dieser Theorie der
faschistische Völkermord an den Juden relativiert
wird; indem durch eine historische Gleichung
suggeriert wird, dass das, was die Nazis
damals gemacht haben, eigentlich gar nicht so
schlimm sei, zumal die Juden ja «Ähnliches»
verübten. In einer weiteren Verlängerung
dieser Ansicht wird dann auch behauptet, die
Nazis hätten damals recht gehabt, so mit den
Juden zu verfahren: «Wir sehen ja, wie sie
sind ...» Das wäre dann der blanke
Antisemitismus.

Meine Meinung dazu ist ganz klar: Israel
betreibt eine brutale Besatzungspolitik, mit
der es, ginge es nach mir, nach uns, schleunigst

aufhören müsste — mit Völkermord hat
das aber nichts zu tun und ich hoffe sehnlichst,
es wird — trotz der faschistischen Tendenzen
in Israel - so bleiben.

Vorbehaltlose Unterstützung für die Opfer
der Opfer?
Die Antisemitismusfalle schnappt im
Zusammenhang mit dieser Theorie noch an einem
anderen Ort zu. Es geht zunächst einmal um
die seltsame Ansicht (die übrigens einen Pfeiler

des gegenwärtigen linken Weltbildes in
Mitteleuropa darstellt), die Opfer seien
bessere Menschen und könnten — quasi per de-
finitionem — nicht auch «böse» sein. Es geht
also konkret darum, dass die Juden/die Israelis,

als sie noch die Opfer waren, von den Linken

geliebt und (philosemitisch?) gehätschelt
wurden, sobald sie sich aber «menschlich»
zeigen, widersprüchlich, als Opfer, die sie vor

allem psychisch nach wie vor sind, und als

Aggressoren, werden sie gehasst und schleunigst
fallengelassen.

Die antisemitische Komponente dieser
Figur zeigt sich allemal darin, dass den Juden,
wieder ein besonderer Status verliehen wird.
Mit einem gespreizten Affekt werden ihre
Untaten in den Vordergrund gerückt. Und
wieder werden sie nicht real wahrgenommen:
Weder der jüdische Staat als ein Staat wie alle
anderen, noch jüdische Menschen als konkrete

Menschen: nicht besser und auch nicht
schlechter als andere. Sie werden nicht real
wahrgenommen, sondern ausgesondert. Und
diese Tendenz zur Verbannung der Juden aus
der menschlichen Ordnung entstammt aus
nichts anderem als der Versatzkiste der
Antisemiten.

Hier ist aber auch der Ort, wo die Falle für
viele Juden zuschnappt: nämlich in dem
Moment, wo sie dem antisemitischen Zwang zum
«falschen Kollektiv» nicht widerstehen und
ihn in ihr Selbstbildnis aufnehmen. Wenn also
auch Juden ihren selbstkritischen Humor und
ihre historische Weisheit (wo vorhanden)
vergessen, vergessen, dass wir/und Israel halt
genau so sind wie alle anderen, wie gesagt: nicht
besser und nicht schlechter — daher kritisierbar.

Und manche Juden die Reihen schliessen
zu müssen glauben gegenüber jenen Juden
und NichtJuden, die der Welt mit einem
differenzierteren Blick begegnen als sie selber.

Die Falle schnappt für uns Juden insbesondere

dann zu, wenn wir weiterhin einer
verkürzenden Variante des jüdischen Auser-
wähltheitsmythos nachhängen, der aus so vielen

Komponenten zusammengesetzt ist und
unter anderem beinhaltet, dass die Juden
nicht nur von Gott auserwählt, sondern auch
seinen Prüfungen unterworfen sind — so wie
er unseren! Nichts Jüdisches spricht dafür,
nur an der einen Seite dieses Mythos festhalten

zu wollen.
Denn die, die an diesem Mythos in seiner

einseitigen Formulierung festhalten würden,
müssten dann auch den entsprechenden Preis
dafür zahlen: Und der besteht in der Unfehlbarkeit

durch Gottes Nähe. Diese Unfehlbarkeit

ist unsere Sache nicht. So wenig wie diejenige

eines anderen Volkes. Diese Figur der
einseitigen Zuschreibung kommt im Interview

mehrmals ins Spiel: einerseits bei der
Verknüpfung von Holocaust (die «armen»
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Juden) und Palästinenserpolitik (die «bösen»
Israelis), andererseits auch dort, wo Bezug
darauf genommen wird, dass Ernst Ludwig
Ehrlich bei einer früheren Gelegenheit das
Judentum «die Verwirklichung des Sozialismus»

genannt habe. An diesem Punkt
bekommt Ehrlich die Frage zu hören, ob für ihn
«einfühlbar» sei, dass von Israel als der
«Speerspitze des Imperialismus» gesprochen
werde. Ich sehe in beidem eine unglaubliche
Reduktion der Komplexität: sowohl des Wesens

des Staates Israel als auch des Nahost-
konflikts.

Diese Reduktion von Komplexität, die
Entmischung der verschiedenartigsten
Komponenten auf ein einfaches Gut-böse-Schema
mit eindeutig verteilten Rollen sind wir Linken

sonst bei Gestalten wie Reagan oder
J. Shamir wahrzunehmen gewohnt — sehr zu
Recht, wie ich meine.

Dasselbe Denken in Schemen und einseitigen

Zuschreibungen verwenden aber auch
manche europäischen Linken — und verstehen

dadurch beispielsweise die fundamentale
Dialektik von Täter und Opfer nicht, die in
ihrer Fortsetzung auch erklärt, warum
beispielsweise die Schweizer Bevölkerung ständig

gegen ihre — wie wir meinen — eigenen
Interessen abstimmt.

Die Verkürzungen, die aus den mechanistischen

Zuschreibungen entstehen, zeigen sich
mir aber am deutlichsten dort, wo ich aus
eigener Anschauung vermutlich sehr gut
Bescheid weiss: am Nahostkonflikt, gilt aber
leider weit über ihn hinaus.

Die Schweizer Linke auf der ständigen Suche
nach Ersatzidentitäten
Innerhalb der Neuen Linken zieht sich dieses
Muster durch: die Suche nach dem Opfer, mit
dem man sich eindeutig und vorbehaltlos
solidarisieren kann, ob das das Israel der 50er
und der frühen 60er Jahre ist, das revolutionäre

Algerien, Kuba, Vietnam, Kambodscha,
Iran, die Sandinisten bis zu den Palästinensern.

Diese Solidarität — und die selbsternannte

Schiedsrichterrolle, bei der (angesichts

der realen Ohnmacht) wenigstens im
Kopf Weltpolitik gemacht werden kann —

hält an, bis — selbstverständlich! — auch die
andere Seite der Opfer sichtbar und die
vormals hochgejubelte Befreiungsbewegung
fallengelassen wird.

Ich kann mir diesen stereotyp sich
wiederholenden Ablauf nicht anders erklären, als
dass dieses Muster wenig mit den jeweiligen
Befreiungsbewegungen, wohl aber mit den
Entwicklungen der Neuen Linken selber zu
tun hat. Ich denke, die Geschichte der
Schweizer Linken ist in den letzten Jahrzehnten

zu einem allzugrossen Teil die Geschichte
der Abfolge ihrer von den Befreiungsbewegungen

entliehenen Pseudo-Identitäten.

- Ich denke, die Schweizer Linke hat für keine

Befreiungsbewegung eine besondere
Verantwortung, wohl aber für die Schweizer Politik,

die zur Unterdrückung eines anderen
Volkes beiträgt (beispielsweise im Fall der
Schweizer Banken in Südafrika). Ich denke,
die Schweizer Linke hat die Verantwortung,
in allererster Linie in der Schweiz Politik zu
machen. Und es ist ein Riesenfrust, dass sie
dabei so wenig erfolgreich ist wie beispielsweise

die israelische Linke.

- Ich meine, die Schweizer Linke hat für die
Palästinenser keine besondere Verantwortung,

ausser sie fühle sich mitschuldig, dass
die Juden nach den ewigen Pogromen in
Europa sich keine andere als eine nationalstaatliche

Lösung vorstellen konnten, die (wie so
oft in der Geschichte) ebensoviele Probleme
schuf, als sie löste, und deren Opfer dann
tatsächlich die Palästinenser geworden sind.

Dann aber wäre die Verantwortung der
Linken eine doppelte: dass kein Faschismus
und kein Antisemitismus mehr entstehe —

gegen letzteren unternahm die Linke bis zur
allerjüngsten Zeit ebensowenig wie gegen
ersteren das offizielle Schweizer Judentum.

Wenn überhaupt von einer Verantwortung
der Linken die Rede sein sollte, dann sehe ich
sie dahingehend, dass aus der Situation im
Nahen Osten das Bestmögliche entstünde, das
der historischen Entwicklung ebenso wie den
aktuellen Realitäten Rechnung trüge — und
das wäre die Teilung des historischen Palästina

in zwei existenzberechtigte Staaten.
Das Einwirken auf beide Seiten: für das

Abrücken des Israelis und der Palästinenser
von ihren territorialen Maximalforderungen,
war bislang die Position vieler Linker nicht,
vor allem derjenigen nicht, die sich an
unhistorische Prinzipien klammerten und, von
allen historischen und geographischen Bezügen

abstrahierend, einfach auf die nächste
Nationalbewegung setzten: die Palästinenser,
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vergessend, dass sie es mit dem Nahen
Osten zu tun haben, mit anderen
Weltanschauungen beispielsweise: Weder Judentum
noch Islam kennen die europäische Aufklärung;

in beiden geht es weniger um das Indivi -
duum und seine Rechte (deren Garantie bei
uns bislang, wenn überhaupt, nur der Staat
übernehmen konnte), sondern um den
Stamm und das Volk. Und im Nahen Osten
gilt ein anderes als unser (pseudo-) rationales
Konfliktverhalten, gelten andere Psychologien

usw.
vergessend auch, dass die Palästinenser,

bei allem historischen Recht, das auch sie
auf das Territorium haben, auch nicht mehr
ganz sauber, auch nur Menschen sind. In weiten

Teilen der Linken wird oft — in Idealisierung

der «neusten» Opfer — übersehen, dass
die Palästinenser auch schon einen Haufen
politischer Versäumnisse und strategischer
Fehler auf dem Buckel, auch ihren Teil zur
Eskalation des Konflikts beigetragen — und
doch damit das Recht auf ihren Staat natürlich

nicht verwirkt haben. Was im übrigen zu
entscheiden auch nicht mein Geschäft wäre,
aber auch nicht das Geschäft von jemand
anderem in der Schweiz, auch nicht derer, die
am liebsten mit Bleistift und Radiergummi
zwischen den Fingern über einer nahöstlichen
Landkarte sitzen und Grenzen zeichnen.

Neue Wege in alte Fallen
Als Jude bin ich gewohnt, auf Spielarten von
Rassismus und Antisemitismus zu achten:
mal ängstlicher, mal kämpferischer. Ich
sprach schon davon, dass es bei diesem Thema

Fallen gibt, in die man treten kann. Eine
der Fallen für einen Juden besteht darin, in
jeder noch so berechtigten Kritik an der
Politik Israels «Antisemitismus» zu wittern.
Wenn aber jemand — noch so dezent — die
Eliminierung des Staates nahelegt, mit
«Gerechtigkeit» begründet gegenüber denen, die
den bösen Juden zum Opfer fallen und unter
Hervorstreichen von deren Untaten, dann
wittere ich Antisemitismus. Das war der Fall,
als ich den politischen Teil des Gesprächs mir
vor Augen führte.

Ich frage mich: Ist das eine etwaige «jüdische

Paranoia», die mich die Intention der
«Neuen Wege» missverstehen lässt? Ich glaube

nicht. Und so frage ich weiter: Habe ich es
mit Antisemitismus zu tun? Das glaube ich

auch nicht. Was dann? Ich zweifle keinen
Moment an der moralischen und politischen
Integrität beider Interviewpartner. Und doch
spreche ich von Antisemitismus. Ich meine damit

eine tradierte europäische Denkschiene,
auf der man völlig ungezwungen und ohne
irgendeinen Hass auf Juden sich bewegt; eine
Denkschiene aber, auf der — wie nebenbei —

die Selbstaufgabe der Juden gefordert oder in
der Not auch deren Eliminierung in Kauf
genommen wird. Rein theoretisch natürlich und
aus fast «humanitären» Überlegungen heraus.

Die Eliminierung von Juden, denen man
in der Regel sogar noch eine Wahl lässt und
die deshalb dann selber an den weiteren Folgen

schuld sind, wenn sie die Hand nicht
ergreifen, die ihnen entgegengestreckt wird.

Auf der Schiene
des religiösen Antisemitismus?

Das war der Stand meiner Überlegungen, als
ich zum zweiten und letzten Teil meiner
Anmerkungen zum Interview überging: zum
religiösen Teil, wo vom Reich Gottes die Rede
ist. Ich fasse den Abschnitt, um den es hier
geht, zusammen: Er fängt damit an, dass der
Fragesteller seinem Erstaunen Ausdruck
gibt, dass der Religiöse Sozialismus im
Gespräch, das Ernst Ludwig Ehrlich mit Kardinal

König führte, nicht vorkomme, ebensowenig

der Name von Leonhard Ragaz, dem
«Pionier des christlich-jüdischen Dialogs».
Ehrlich findet diesen Vorwurf berechtigt und
bestätigt die grosse Bedeutung Ragaz'. Es
folgt die nächste Frage, in der Ehrlich darauf
angesprochen wird, dass er zusammen mit
Kardinal König die Hoffnung ausgedrückt
habe, «dass Christen und Juden dereinst
gemeinsam das ,Vaterunser' beten könnten».
Der Fragesteller fährt, vom Zweifel gepackt,
fort: «Was aber taugt dieses gemeinsame
Gespräch, wenn die Betenden — quer durch die
beiden Religionen hindurch — unter der zweiten

Vaterunser-Bitte ,Dein Reich komme'
nicht dasselbe verstehen?» Auch diese Frage
leuchtet mir ein: Wenn Christen und Juden
dereinst zusammen beten sollten, dann wäre
es schön, wenn die Inhalte des Gebets ebenso
wie sein Ziel korrespondierten, zumal der
Fragesteller einen konkreten Vorschlag
macht: «Ist es nicht gerade die Reichgottes-
Botschaft des Religiösen Sozialismus, die weit
über den Dialog hinaus für eine tiefe innere
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Übereinstimmung von Juden und Christen
konstitutiv sein könnte?» Ehrlich gibt dem
Fragenden Recht, dehnt aber die
Übereinstimmung auf den gesamten christlich-jüdischen

Dialog aus. Ehrlich macht auch eine
Einschränkung: Er betont die Tatsache des
«Nochnicht», die Tatsache, dass «das Ziel
unserer Geschichte, dass Gott alles in allem
werde», zwar anzustreben, aber noch nicht
erreicht sei.

Der Fragesteller betont ein weiteres Mal,
dass es der Religiöse Sozialismus sei, der hier
eine jüdisch-christliche Gemeinsamkeit
entdeckt habe. Ehrlich lässt die Einschränkung
auf den Religiösen Sozialismus ein weiteres
Mal nicht gelten und betont, dass es an den
Menschen liege, das Reich Gottes (in einem
langen Weg) unter die Menschen zu bringen,
wohl wissend, dass unser Einfluss als
Menschen begrenzt, dass «das Reich Gottes nicht
allein durch unser Tun» herbeizuführen sei.

Ehrlich nimmt also mehrmals nur unter
Vorbehalten die ihm entgegengestreckte
Hand an. Ihm scheint - wie ich meine - die
Verbrüderung zu schnell und das Ziel zwar
erstrebenswert, aber doch weit weg, so dass er
der verkündeten Heilsbotschaft mit wohlwollender

Skepsis begegnet, worauf die nächste
Frage folgt — eine in meinen Augen seltsame
Mischung von Verführung und Drohung und
eine merkwürdige Verbindung des eschatologischen

Themas mit der konkreten Politik:
«Würde diese Ökumene des Reiches Gottes
verwirklicht, würden die Juden nirgendwo in
der Welt mehr diskriminiert oder gar verfolgt,
hätte dann Israel für das Judentum noch
dieselbe Bedeutung wie heute?» Ich höre darin
zunächst die theologische Fassung dessen,
was im nächsten Abschnitt sozialistisch und
im Kontext des ganzen Interviews politisch
begründet wird.

Ich höre: Würdet ihr Juden euch auf die
von uns vorgeschlagene Ökumene heute
schon einlassen, auf die Utopie des Reiches
Gottes, dann würdet ihr in alle Zukunft nicht
mehr diskriminiert und verfolgt. Ich höre:
Würdet ihr euch auf unsere Ökumene und
unsere Heilslehre einlassen, dann hätte auch der
Staat Israel für euch nicht mehr dieselbe
Bedeutung, ihr könntet getrost auf ihn verzichten.

Undichhöre: Würdet ihr sofort euch darauf

einlassen und auf euren Staat verzichten
zugunsten des zukünftigen Reiches Gottes,

dann würdet ihr dereinst am Heil partizipieren.
Den Verzicht aber sollt ihr bitteschön

sofort leisten.
Und als ob die theologische nicht reiche,

kommt noch die «sozialistische» Version
desselben. Die Originalfrage lautet: «Ernst
Bloch sagt in seinem Prinzip Hoffnung: ,Ubi
Lenin, ibi Jerusalem'. Er meinte, dass die
Verwirklichung des Sozialismus dem
Antisemitismus ein Ende setzen und einen Judenstaat

überflüssig machen würde. Anders
gefragt: Gehört der eigene jüdische Staat
wesentlich zum Judentum, oder ist er für die
Juden nur eine Notordnung?»

Inhaltlich beantwortet, meine ich tatsächlich,

das Judentum liesse sich keinesfalls auf
den Staat Israel reduzieren, das Judentum
bedürfe des Staates Israel nicht. Ich meine, dass
das Judentum als religiöse Kraft weit über die
weltlichen Bedürfnisse von Teilen des
jüdischen Volkes nach einem jüdischen Staat
hinausweise. Und auch ich meine, der jüdische
Staat entspringe einer «Notordnung», der
Überzeugung vieler Juden nämlich, nur in
einem eigenen Staat könnten sie den Pogromen
entgehen. Bin ich inhaltlich also gar nicht so
weit von der Stossrichtung der Frage entfernt,
so kommt mir die Schiene, auf der diese Frage
daherfährt, doch allzu vertraut vor. Da wird
doch tatsächlich ein utopisches Jenseits
herbeigewünscht, als dessen Verkünder auch
noch ein Jude erscheint: die von Bloch vertretene

Utopie/Eschatologie des Sozialismus.
Und es wird angenommen, mit dessen Eintreten

wäre allem Leid (der Juden) ein Ende
bereitet. Und es wird von den Juden verlangt,
zugunsten der eschatologischen Erwartung
auf ihre weltlichen Ansprüche zu verzichten:
zugunsten des Ziels der Geschichte zu
verzichten auf ihren Staat.

Angesichts einer solchen Schiene werden in
mir Erinnerungen wach: Beispielsweise an
die Inquisition mit ihren «Opferungen» der
Juden, mit ihren Losungen «Übertritt oder
Scheiterhaufen!» und ich weiss, dass das von
NW nicht gemeint sein kann. Was aber bt
gemeint?

Von der Heilslehre zum Terrortotalitarismus
Es geht vielleicht gar nicht um Israel, denke
ich, sondern um etwas, das seit dem
Kommunistischen Manifest von uns Linken für gut
und richtig befunden wird: Es geht um die in-
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ternationale Solidarität zwischen den
Völkern und in diesem Sinn generell um die
Abschaffung des Staates. Jetzt lediglich exemplifiziert

am Beispiel Israels. Die Interpretation
erleichtert mich — doch nur auf den ersten
Blick, denn selbst wenn dem so wäre, komme
ich mit vielem nicht klar.

Warum wird denn hier nicht verlangt, auch
die Schweiz als Staat möge beispielsweise
zugunsten einer völkerverbindenden Utopie
abdanken? Die Antwort ist klar: Weil in der
heutigen politischen Landschaft dafür keine
Mehrheit unter den Schweizern zu finden wäre.

Ich frage weiter: Warum wird denn die
Existenz des Staates Israel abgelehnt und
gleichzeitig die Errichtung eines Palästinenserstaates

gefordert? Das gäbe für mich keinen

Sinn. Ausser vielleicht, weil der
palästinensische Staat ein multikonfessioneller,
laizistischer Staat sein könnte und kein religiöser
Einheitsstaat wie Israel. Das würde mir
theoretisch einleuchten. Aber die Antwort wäre

dieselbe wie in Bezug auf die Schweiz:
Auch in Israel wäre heute dafür keine Mehrheit

zu finden, die Arbeiter da und dort sind
mehr patriotisch als internationalistisch
eingestellt. Diese Utopie scheint vielen zwar
schön, aber in der realen Situation nicht sehr
verlockend. Warum gerade im ethnischen
Pulverfass Mittelost, wo Verfassungen eh
nicht das Gelbe vom Ei sind, sondern in
allererster Linie die nackte Macht zählt, warum also

gerade von den Juden dort das verlangen,
was selbst den friedensverwöhnten Schweizern

inmitten der mitteleuropäischen Alpen
so schwerfällt?

Fragen über Fragen. Warum aber erleichterte

mich denn die obige Interpretation? Die
Antwort lautet: Weil auch ich die Verheissung

der völkerverbindenden Utopie teile.
Weil sie auch mir die Richtung gibt. Weil auch
ich mich aufgehoben fühlte inmitten einer
solidarischen Gemeinschaft auf der Ebene der
Weltgesellschaft. Weil auch ich es unerträglich

finde, wie weit wir — angesichts der Not,
des Elends, der Unterdrückung — von der
Lösung entfernt sind, die doch — wir wussten es

ja! — nur einen Steinwurf entfernt vor uns zu
liegen scheint.

Aber ich weiss auch etwas anderes — und
denke dabei an den Nahostkonflikt, aber
längst wieder nicht mehr nur an ihn. Ich weiss
— und das war, meine ich, auch die Antwort
Ernst Ludwig Ehrlichs,

— dass der Weg von der Realität zur Utopie
ein langer und mühevoller ist
— dass, wer von einer Utopie spricht, auch
etwas über den Weg sagen muss, zumindest
über den nächsten realisierbaren Schritt
- dass, wer innerhalb einer konkreten
historischen Situation Politik machen will,
Widersprüche, Konflikte, Ambivalenzen aushalten
muss, auch die bestehende Distanz zum Ziel,
das im Gewühl der Politik nicht aus den Augen

verloren werden darf

- dass, wer die historischen Erfahrungen der
Völker und das noch so «verzerrte» Bewusstsein

der Menschen, ihre Dialektik übergeht,
sie nicht für den nächsten Schritt gewinnen
kann
— dass, wer von der Utopie spricht und sie

von der konkreten Geschichte abkoppelt, im
Jenseitigen landet — egal ob diese Eschatologie

dann in christlichen, sozialistischen oder
was weiss ich für Termini formuliert wird
- und dass in dem Moment, wo kurzschlüssig
von der Utopie auf die Realität geschlossen
wird, der utopische Idealismus sich dort, wo er
an die Macht kommt, in Totalitarismus, und
dort, wo er ohnmächtig bleibt, in Terrorismus
verkehrt. Beide Male gekennzeichnet durch
«strategisch in Kauf genommene» Opfer
zugunsten des hehren Ziels und durch das
unerträgliche Paradox der Preisgabe von Menschlichkeit

zugunsten der Menschlichkeit.
Innerhalb des Dilemmas entscheide ich

mich für eine Form, die mit dem unerträglichen

Grauen dieser Welt (es gibt glücklicherweise

nicht nur dieses) irgendwie fertig werden

muss. Da ist Utopismus nicht das, was ich
will. Das Nicht-radikal-Handeln mag als ein
Verschliessen der Augen erscheinen — was es
aber nicht ist. Es ist ein Leben in und mit den
Widersprüchen. Jaron Bendkower

Antisemitismus wider Willen?
Jaron Bendkower vermutet hinter meinen
Fragen an Ernst Ludwig Ehrlich «Meinungen»,

die auf der «wohlbekannten Schiene»
des «linken» und erst noch «religiösen
Antisemitismus» daherkämen. Diese Zuordnung
geht mir nahe, auch wenn Jaron Bendkower
einräumt, dass die «Verknüpfungen», die er
herstellt, «vom Gesprächspartner vielleicht
gar nicht intendiert waren» und dass dieser
«keine antisemitischen Motive hat». Im
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«Spiel mit Fallen» beginnt der Gegenzug:
Kritische Fragen zur israelischen Politik werden

auf die «wohlbekannte Schiene»
abgeschoben und tabuisiert. Dieses Vorgehen
verwundert mich bei Jaron Bendkower um so
mehr, als er selbst das Verhalten der israelischen

Regierung in den besetzten Gebieten
mit weit stärkeren Worten verurteilt als Ernst
Ludwig Ehrlich, dem es wiederum nicht
eingefallen wäre, hinter meinen Fragen
«Antisemitismus» zu vermuten

Jaron Bendkower spricht von einer «Eröffnung»

(des «Spiels»), die Auschwitz mit Israels

Palästinenserpolitik gleichsetze. Doch bei
aller Kritik, die meine Fragen zu Israels
Besatzungspolitik enthalten mögen, den
Vorwurf des «Völkermordes» enthalten sie
eindeutig nicht. Ich vergleiche nicht
Unvergleichbares, auch nicht bei den Opfern.
Gewiss ergreife ich für die Palästinenser Partei,
aber nicht, weil sie die «Opfer der Opfer»
oder gar «bessere Menschen» wären. Es
genügt, dass sie Opfer sind. Für die Opfer Partei
ergreifen heisst darum auch nicht, in einen
Teufelskreis der Gewalt einsteigen, der am
Schluss nur noch Opfer übrig Hesse. Die
Parteinahme für die Palästinenser darf sich nicht
gegen das Existenzrecht Israels richten.

Die Fragen, die ich stelle, resümieren eine
Kritik an Israel, die innerhalb der politischen
Linken tatsächlich erhoben wird. Die Frage
hinter meinen Fragen heisst: Wie geht ein
(kritischer) Jude mit solcher Kritik an Israel
um? Sie angesichts der komplexen Wirklichkeit

zu beantworten, war das Angebot an
Ernst Ludwig Ehrlich. Die Fakten, von denen
meine Fragen ausgingen, hat mein Gesprächspartner

übrigens nicht ausdrücklich in Abrede
gestellt. Wohl aber hat er einige der angeführten

Beispiele der Abhängigkeit Israels von
den USA zugeschrieben. Diese Antwort lässt
bei mir weitere Fragen aufkommen, zumal ich
die Aussenpolitik der — «christlich» regierten
— USA tatsächlich für imperialistisch halte
(was allenfalls mit «strukturell Bösem», nicht
aber mit einer «Inkarnation des Bösen» bzw.
einem «Gut-böse-Schema» zu tun hat).

Es trifft zu, dass die Schweizer Linke in
erster Linie für die Politik des eigenen Landes
Verantwortung trägt. Ich teile die Kritik
Jaron Bendkowers an der finanziellen Alimen-
tierung des Apartheid-Regimes durch die
Schweizer Banken, halte in diesem Zusam¬

menhang auch Jean Zieglers Begriff des
«sekundären Imperialismus» als Kennzeichnung
der ökonomischen Rolle der Schweiz im
Dienste des nordamerikanischen
«Primärimperialismus» für nach wie vor zutreffend.
Gerade darum liegen meine Fragen nach einer
möglicherweise analogen Funktion Israels
nicht auf der «Schiene» des Antisemitismus,
sondern auf der Ebene allgemeiner
Imperialismuskritik. Die besondere Verantwortung
für die Politik der Schweiz entbindet uns nicht
vom öffentlichen Nachdenken über den
Nahostkonflikt, zumal sowohl Israel als auch die
PLO unsere kritische Solidarität erwarten
und erwarten dürfen.

Am meisten beschäftigt mich Jaron
Bendkowers Kritik an dem, was er für mein
Verständnis des Reiches Gottes hält. Ich würde,
meint Bendkower, mit einer «Mischung von
Verführung und Drohung» den Juden
nahelegen, «zugunsten des Ziels der Geschichte zu
verzichten auf ihren Staat». Meine Fragen
zielten jedoch in die entgegengesetzte Richtung.

Sie bezweifelten nicht im geringsten,
dass der Staat Israel aufgrund der Judenverfolgungen

zumindest als «Notordnung»
berechtigt sei, und Hessen offen, ob dieser Staat
darüber hinaus «wesentlich zum Judentum»
gehöre. Eindeutiger noch als Ernst Ludwig
Ehrlich schränkt Jaron Bendkower den Staat
Israel auf die «Notordnung» ein. Ja, er ist mit
mir der Meinung, dass die «Verheissungen
der völkerverbindenden Utopie» ohne solche
«Notordnung» auskämen, wo sie Wirklichkeit

würden. Das heisst nun aber gerade nicht,
die Juden sollten «zugunsten der eschatologischen

Erwartung» auf ihren Staat verzichten.
Das heisst vielmehr umgekehrt, dass die
Gründung des Judenstaates zur historischen
Notwendigkeit geworden ist, weil wir noch
immer so weit von der «völkerverbindenden
Utopie» des Reiches Gottes entfernt sind,
weil vor allem Christen und Kirchen immer
wieder an Judenpogromen schuldig oder doch
mitschuldig geworden sind. Vorleistungen
müssten hier gewiss nicht die Opfer erbringen,

als welche ich in diesem Kontext die
Juden noch immer sehe.

Jaron Bendkowers Kritik zeigt, wie schwierig

der Dialog zwischen Juden und Christen
noch sein kann, selbst wenn die Gesprächspartner

sich zur Linken zählen und gemeinsam

auf die «völkerverbindende Utopie» des
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Reiches Gottes hoffen. Diese Ebene wird
offenbar immer wieder durchkreuzt durch die
Ebene des historischen Antijudaismus, gerade

auch des christlichen, wo Wörter etwas
anderes meinen als im Kontext des Religiösen
Sozialismus. Jaron Bendkowers Stellungnahme

dokumentiert die gemeinsame Trauerar¬

beit, die noch zu leisten ist, bevor der Dialog
überhaupt beginnen kann. Ich danke ihm für
seine Kritik und hoffe, dass sie uns hilft,
«gemeinsam die Fallen zu betrachten, die dieses
Spiel allen Beteiligten bietet», und «gemeinsam

aus diesem Spiel auszusteigen».

Willy Spieler
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Was für Deutschland schon mehrfach bearbeitet ist,
liegt nun auch für die Schweiz vor: eine zusammenhängende

Darstellung der Einstellung der
Arbeiterbewegung zu den grundlegenden politischen,
ökonomischen und familiären Problemen ihrer
Frauen. Theoretisches zur Frauenfrage hat der hiesige

Sozialismus kaum hervorgebracht. Eine
bescheidene, aber bemerkenswerte Ausnahme macht
der Zürcher Botanikprofessor Arnold Dodel, der
eine frühe feministische Position mit einigem Nachdruck

vertrat. In den Parteiprogrammen kam die
Frauenfrage nur am Rande vor. Im Gründungsprogramm

von 1888, fehlte sie ganz, ins erste marxistische

Programm von 1904, am Beginn des
Aufschwungs der SPS, wurde das Frauenstimmrecht
aufgenommen. In der Tagespolitik aber fehlte der
tatkräftige Einsatz.

Dieses Fehlen erklärt Annette Frei in dem Kapitel,
das dem Buch den Namen gegeben hat. Leider

muss sie sich bei der Darlegung des von bürgerlichen

Werten geprägten Familienlebens der von
Fritz Brupbacher als «Plüschsofa-Proleten»
apostrophierten Arbeiterführer mit einer äusserst
schmalen Quellenbasis — wenigen Zitaten aus
zeitgenössischen Biographien und Autobiograpien -
begnügen. Bei der Basis gar steht ihr ausser den
pointierten Auslassungen des Arbeiterarztes und
Intellektuellen Brupbacher gar nichts zur Verfügung-

Faktenreicher ist die Darstellung der
Arbeiterinnenbewegung. Was hier die wenigen namentlich
bekannten Führerinnen - allen voran Margarethe
Fass —und viele ungenannte geleistet haben, wird in
der ganzen Breite der Verbandstätigkeit anschaulich

gemacht. Geradezu tragisch ist die Entwicklung
des Verhältnisses der Arbeiterinnenbewegung zu
den beiden Säulen SPS und Gewerkschaftsbund.
Nachdem sie eine Kooperation mit den bürgerlichen

Frauen definitiv abgelehnt hatten, schlössen
sie sich 1904 dem SGB an. Als 1908 dessen neue

Statuten nur noch Berufsverbände zuliessen, wurden

die Frauen zum Austritt gezwungen. 1912 wurden

sie in die SPS aufgenommen, hier aber bereits
1917 als eigener Verband aufgelöst, um als
Frauengruppen integriert und auch dominiert zu werden.

Die Funktionsweise eines heutigen roten Patriarchats

veranschaulicht die Doppelbiographie von
Amalie und Theo Pinkus-De Sassi. So gesehen liegt
der im Titel genannte Widerspruch zwischen Theos
Denken und Reden in den Kategorien von Emanzipation

und Basisdemokratie und seiner von den
Partnerinnen — ausser Amalie kommen auch
Freundinnen zu Wort - als Egoismus erfahrenen
tagtäglichen Selbstverwirklichung. Der Leser freut
sich über den Materialreichtum und ist beeindruckt
von der durch allen politischen Wandel hindurch
kaum gebrochenen Kontinuität, welche auch die
gemeinsame Rezension rechtfertigt. Es ist die
Kontinuität der Grundstrukturen der Geschlechterbeziehungen,

sowie die nicht ausschliessliche, aber
doch wesentliche Funktion der sozialistischen Ideologie

im Dienste des Mannes.
Gleichzeitig ist die Doppelbiographie eine Fundgrube

zur Geschichte und zu den Geschichten der
Linken in der Schweiz und in Europa seit den dreissiger

Jahren. Eine höchst eindrückliche Kontinuität
besteht eben auch im Ideenreichtum und im selbstlosen

Einsatz für die Arbeiterbewegung, was die
beiden zu Symbolfiguren der Linken gemacht hat.
Von sehr unterschiedlicher familiärer Herkunft,
sind beide durch den Antifaschismus politisiert und
in die KP geführt worden, der sie die Treue über alle

Wirren und auch trotz des persönlichen
Ausschlusses gehalten haben. Grundsätzliche oder
neue Fragen werden dabei kaum aufgeworfen. Es
bleibt über weite Strecken ein Erinnerungsbuch für
jene, die sich selbst oder Bekannte im Text wiederfinden.

Einiges wird breiter und exemplarischer
dargestellt, so etwa die Naturfreunde als Pioniere
des Volkstourismus und als Vorfeld der Partei.
Auch der Kalte Krieg in der Schweiz gewinnt einige
neue oder mindestens das Bekannte bestätigende
Aspekte. Etwas ausführlicher in der Bedeutung
und in der kritischen Darstellung hätte die
Selbstverwaltung am Beispiel der Limmatbuchhandlung
und der Studienbibliothek ausfallen dürfen.

Karl Lang
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